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Integrantes del Honorable Consejo Universitario y de la Junta de Gobierno, ex 

rectores, académicos, trabajadores administrativos y de confianza, jubilados, 

egresados y estudiantes. Los saludo con mucho aprecio y respeto. 

Agradezco la presencia de los titulares de los tres niveles de gobierno en esta 

máxima casa de estudios del estado:  

Gobernador Constitucional del Estado de Morelos, Cuauhtémoc Blanco Bravo. 

Diputado Francisco Erick Sánchez Zavala, presidente de la mesa directiva del 

Congreso de Morelos. 

Magistrado Luis Jorge Gamboa Olea, presidente del Tribunal Superior de 

Justicia del Estado de Morelos.  

Su presencia significa que en Morelos la educación es un tema del más alto 

interés público. 

Doy la más cordial bienvenida a quienes nos acompañan en esta sesión 

solemne del Consejo Universitario: funcionarios del gobierno federal y estatal, 

senadores por Morelos, diputados federales, diputados locales, presidentes 

municipales, titulares de los organismos autónomos locales, compañeros 

rectores y representantes de universidades, directores de instituciones de 

educación superior; representantes del sector empresarial, miembros de los 

medios de comunicación, y amigos que me acompañan esta mañana.  

 

 



  

 

 

 

También, saludo a todas las personas que siguen está sesión a través de los 

diferentes medios de comunicación y redes sociales. 

Querida familia, gracias por su respaldo durante estos años del rectorado, su 

acompañamiento ha sido vital para el desarrollo de mis funciones. ¡Muchas 

gracias! 

Hace cinco años que inició esta encomienda, la cual no hubiera sido posible 

asumir sin un equipo de trabajo enfocado en forjar una universidad de 

excelencia. Al gabinete de la administración central, a nuestros estimados 

directores(as) de las Unidades Académicas y a todas y todos los integrantes de 

la administración central, mi más sincero agradecimiento por su entrega, 

compromiso y dedicación. 

En el marco del 70 aniversario de la creación de la universidad, me dirijo a todas 

y todos los integrantes de la comunidad universitaria, para presentarles el 

informe de actividades llevadas a cabo durante el año 2022, en relación con las 

funciones sustantivas de la universidad, la educación media superior, superior, 

la investigación científica, la difusión de la cultura y las humanidades, 

cumpliendo con lo establecido en el artículo 28 de la Ley Orgánica de la 

Universidad Autónoma del Estado de Morelos.  

He dividido este informe en dos apartados, en el primero destacaré los logros 

obtenidos y en el segundo les compartiré algunas reflexiones sobre las rutas 

por las que podría transitar la universidad en el futuro próximo. 

 

 



  

 

 

 

En cuanto a los logros obtenidos quiero resaltar nuestros indicadores 

académicos, con los cuales la UAEM se mantiene como una de las diez mejores 

universidades públicas estatales a nivel nacional. 

Con orgullo puedo mencionar que aseguramos la calidad de los servicios 

educativos que se ofrecen y mantenemos un alto nivel en los indicadores 

institucionales. En nivel licenciatura contamos con el 95.5% de nuestros 

programas educativos con reconocimiento de calidad: del total de 64 programas 

evaluables, cincuenta de ellos cuentan con el reconocimiento de acreditación 

por parte de los Comités Interinstitucionales para la Evaluación de la Educación 

Superior (CIEES); y catorce tienen el reconocimiento por parte del Consejo para 

la Acreditación de la Educación Superior (COPAES). Dos de estos programas 

cuentan con un reconocimiento internacional, la Licenciatura en Médico 

Cirujano y el de Ingeniería Química. Por otra parte, el 79.3% de los programas 

de nivel posgrado, son reconocidos por el Sistema Nacional de Posgrados del 

CONACyT, antes Programa Nacional de Posgrados de Calidad (PNPC), y dos 

de estos programas cuentan con reconocimiento internacional, la Maestría en 

Ciencias y el Doctorado en Ingeniería y Ciencias Aplicadas. 

Se cuenta con un total de 292 Profesores Investigadores de Tiempo Completo, 

y el 67% de ellos tienen reconocimiento por el Sistema Nacional de 

Investigadores (SNI). Asimismo, el 60.4% de nuestros cuerpos académicos se 

encuentran consolidados, por lo que la UAEM se ubica en el segundo lugar a 

nivel nacional en este rubro. 

 



  

 

 

 

Impulsamos altos estándares de investigación gracias al grado de 

consolidación de la planta académica de la UAEM, la cual desarrolla 

investigación en ciencia básica y aplicada en todas las áreas del conocimiento. 

En este rubro quiero destacar que las ocho dependencias de educación 

superior desarrollan 194 líneas de generación y aplicación del conocimiento. 

Además, fomentamos la colaboración interinstitucional y la transferencia del 

conocimiento que se genera en la universidad. Ejemplo de ello es la publicación 

de 512 artículos en revistas científicas, la edición de 32 libros con el sello 

universitario y la obtención de tres títulos de patentes nuevas, acumulando un 

total de veintitrés títulos de patentes registradas en el Instituto Mexicano de la 

Propiedad Industrial (IMPI),  

Los más de cuarenta mil estudiantes que integran la comunidad universitaria 

pueden estar seguros y orgullosos que cursan sus estudios en una universidad 

pública de excelencia. Prueba de ello es que en 2022, logramos en junio y en 

diciembre el 100% de reconocimiento en los programas evaluables de 

licenciatura, acreditados por su calidad. Por lo que la UAEM seguirá siendo la 

primera opción educativa para las nuevas generaciones de los Morelenses. 

Para asegurar la calidad de los servicios administrativos, vale la pena 

mencionar que generamos sistemas institucionales que han permitido 

automatizar procesos y optimizar los tiempos de respuesta. El Sistema de 

Información Institucional, así como el Sistema de Gestión de la Calidad,  

 

 



  

 

 

 

constituyen algunos de los procedimientos que se han mejorado y cuyos efectos 

positivos ya se advierten cotidianamente. 

Estas acciones se encuentran en consonancia con la agenda que se ha 

incorporado en el Nuevo Modelo Universitario aprobado por el Consejo 

Universitario en septiembre del 2022.  

Con estos logros académicos y administrativos la universidad se 

posiciona en los primeros lugares del Consorcio de Universidades Mexicanas 

(CUMex) y que también le permiten ser integrante activo de la Asociación 

Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES) y 

la reciente incorporación al Consejo Nacional para la Coordinación Nacional de 

la Educación Superior (CONACES), al Consorcio de Instituciones de Educación 

Superior para el Desarrollo de las Personas Mexicanas en el Exterior 

(CIESDEMEX), y de la Asociación Mexicana de Responsables de la 

Estandarización de la Información Administrativa y Financiera en las 

Instituciones de Educación Superior AC (AMEREIAF), entre otras asociaciones 

académicas y científicas. 

Pero además de centrar nuestros esfuerzos en mantener la calidad 

educativa y administrativa, el compromiso social de la comunidad universitaria 

ha quedado demostrado a través de su participación en las diversas campañas 

de vacunación a las que ha sido convocada, no solo en la aplicación de vacunas 

contra la COVID 19, sino también en la aplicación de vacunas contra múltiples 

enfermedades. La UAEM nunca ha dejado de ser omisa cuando la sociedad lo 

ha requerido. Y siempre lo ha hecho con prestancia y orgullo.  



  

 

 

 

Aprovecho este quinto informe para expresar que, con determinación y 

sensatez hemos encarado condiciones especialmente delicadas, para 

sobreponernos a los rezagos históricos y a los problemas derivados de la crisis 

financiera. Hace cinco años, recibí la administración con una deuda histórica, 

por lo que fue necesario tomar decisiones para garantizar la continuidad de las 

actividades sustantivas de la universidad. Hoy esa deuda representa un tercio 

del déficit total inicial. Ejemplo de ello, es el finiquito realizado con el crédito 

bancario con Interacciones, en noviembre de 2022 la universidad terminó de 

pagar la deuda de 450 mdp, gracias a un manejo responsable de los recursos. 

Todas las acciones emprendidas siempre han sido pensando en que la 

UAEM es la institución pública de Morelos que posee los lazos más estrechos 

con la sociedad. Es difícil ubicar a una familia morelense que no tenga vínculos 

con la universidad. Algún integrante próximo o lejano de las familias 

morelenses, trabaja o estudia en la UAEM. Lo ha hecho en el pasado o lo hará 

en el futuro. Por ello es muy importante subrayar que, los apoyos que se brinden 

a la UAEM también son apoyos que benefician a la sociedad morelense. Porque 

el apoyo a la educación no debe verse como un gasto, sino como una inversión, 

y sólo será a través de la educación como se podrán resolver la mayor parte de 

los problemas sociales. 

Por tal movito, la universidad se vincula con los niveles básico, medio y 

superior de la educación, y colabora estrechamente con el Instituto de 

Educación Básica del Estado de Morelos y la Secretaría de Educación del 

Estado. 



  

 

 

 

Ahora, ¿hacia dónde va la universidad en el futuro inmediato? Pregunta 

que nos debemos responder todos los universitarios. Estoy consciente que hay 

mucho por aprender, hacer y mejorar, en relación con el diseño e 

implementación de políticas de alcance transversal al interior de la universidad.  

En los meses por venir será necesario poner al día la agenda de la UAEM 

de cara a los retos del futuro próximo, así como impulsar una amplia reflexión 

sobre formas diversas en las que la universidad se vincula con los procesos de 

impacto nacional e internacional.  

Estos procesos comprenden un amplio espectro de vertientes y temas, 

entre los que destacan los siguientes: investigación científica, desarrollo 

tecnológico e innovación, inteligencia artificial, desarrollo humano, desigualdad 

social, cambio climático, igualdad universitaria, así como los procesos de 

recomposición y cambio que se operan en el ámbito de la vida social y cultural, 

como en el orden político e institucional. Este rápido recuento es una apretada 

síntesis de la extensa lista de temas insoslayables de nuestro tiempo.    

Hoy, nuestra universidad se encuentra mejor preparada que hace algunos 

años para implementar acciones sustentadas en una adecuada perspectiva de 

género. Las exigencias en esa materia no han dejado de expresarse. Por ello, 

debemos estar a la altura de las expectativas de las mujeres universitarias; que 

con una incuestionable legitimidad han reclamado la aplicación de políticas y 

acciones eficaces contra todas las formas de violencia y discriminación. Hoy el 

gabinete universitario, la administración central y los órganos colegiados están 

integrados en su mayoría por mujeres. 



  

 

 

 

Por otra parte, como estrategias futuras que impactarán de manera 

esencial en el devenir de nuestra Universidad se mencionan las siguientes: 

 

Con apoyo económico del Fideicomiso Ejecutivo del Fondo de Competitividad 

y Promoción del Empleo (FIDECOMP) y SDEyT del gobierno estatal, se 

concretará el proyecto del Centro de Vinculación Empresarial en el Centro 

Universitario de los Belenes con la finalidad de crear un ecosistema de 

innovación con las empresas Morelenses e impulsar la transferencia del 

conocimiento para el beneficio de la sociedad.  

 Se continúa con la gestión, con el acompañamiento del Gobernador, ante la 

Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transporte para la 

construcción del distribuidor víal, que permitirá a los universitarios contar con 

un acceso más a la institución. Para este mismo proyecto se agradece también 

el apoyo brindado por la UNAM para la elaboración del Proyecto Ejecutivo, así 

como el acompañamiento también de los legisladores federales, sin duda será 

un proyecto que impactará en todo el estado por su beneficio social. 

Asimismo, se inaugurará la Biblioteca/Galería Miguel Salinas, se  creará la 

tienda de identidad en la PB del edificio principal y se impulsará la creación de 

empresas universitarias. 

Quiero subrayar que para el cumplimiento de las funciones sustantivas de la 

institución se ha recibido el acompañamiento de diferentes actores. 

Agradecemos la valiosa gestión por parte del Subsecretario de Educación 

Superior de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Dr. Luciano Concheiro  



  

 

 

 

y de la Dra. Carmen Enedina Rodríguez, de la Dirección General de Educación 

Superior Universitaria e Intercultural (DGESUI), en la obtención del recurso 

extraordinario ante la Secretaría de Hacienda Federal para el cierre de cada fin 

de año, doctor Eduardo Rosas, hágales llegar nuestro agradecimiento. 

De igual manera, Gobernador, Cuauhtémoc Blanco Bravo, sirva este 

espacio para reconocerle a usted y a todo su gabinete, el apoyo que la 

universidad ha recibido a través de recursos extraordinarios para los cierres de 

estos últimos años.  

Además con su acompañamiento en las gestiones ante el presidente 

Andrés Manuel López, se logró el pago restante del edificio principal del 

Campus Norte, edificio icónico de la UAEM, así como la liquidación de la deuda 

con el SAT del año 2019, donde se aprovechó el convenio de la Ley de 

Coordinación Fiscal del 75-25%.      

También quiero reconocer a los legisladores locales por la aprobación del 

presupuesto del presente año, logrando así un incremento del 30% del 

presupuesto con respecto al año anterior, y estoy seguro que con su apoyo se 

logrará la aprobación de la iniciativa para el incremento del presupuesto a la 

máxima casa de estudios, reiterando siempre el compromiso y la 

responsabilidad del buen manejo de los recursos con transparencia y rendición 

de cuentas. 

Estimados diputados federales y senadores, conscientes de su 

compromiso con la educación para nuestro estado de Morelos, queremos 

solicitarles su valioso apoyo para la posible reactivación del Programa Federal  



  

 

 

 

U081, Apoyos para la Atención a Problemas Estructurales de las UPES, que 

incluye los rubros de pensiones y jubilaciones. 

Todos estos logros mencionados con anterioridad, no hubieran sido 

posibles sin el acompañamiento de todos los actores universitarios. Por ello, 

quiero hacer una mención especial, para reiterarles mi reconocimiento a los 

sindicatos universitarios, así como a los diversos interlocutores de esas 

organizaciones, con las y los que he tenido la oportunidad de dialogar durante 

el tiempo que ha transcurrido mi gestión. 

La vitalidad, la perspectiva crítica y las opiniones propositivas de la 

comunidad estudiantil, siempre han dinamizado la vida de la universidad; las 

aportaciones cotidianas de las y los directores, académicos e investigadores, 

tanto en los procesos de enseñanza aprendizaje, como en los múltiples 

proyectos de investigación científica y humanística, se aprecian y reconocen; 

así como el trabajo y las aportaciones no siempre visibles, pero indispensables 

de las y los trabajadores administrativos.  

En especial, deseo agradecer a toda la comunidad universitaria, la 

inmensa oportunidad que me dieron hace cinco años de servir a la universidad, 

en un tiempo difícil, y tal vez, en algunas de sus horas más oscuras.  

En diciembre de 2017 asumí la más alta responsabilidad de mi carrera 

profesional, el rectorado de la máxima casa de estudios del estado, eran días 

difíciles, meses atrás nos había sacudido un sismo y nos encontrábamos 

inmersos en una gran crisis financiera y política. El panorama exigía emprender 

todas las estrategias necesarias, pensando siempre en ustedes, jóvenes  



  

 

 

 

universitarios. La defensa del derecho a la educación de calidad de nuestros 

estudiantes, es el objetivo.  

Para ejercer la alta responsabilidad que se me confirió hace cinco años, 

he puesto a disposición de la UAEM toda la capacidad, honestidad, energía, 

lucidez, emociones y tiempo que han estado a mi alcance. 

Comunidad universitaria, nos queda un trecho final, meses que 

recorreremos con la misma determinación con la que iniciamos la 

administración rectoral a mi cargo.  

Nuestra gestión es solo una estación de paso en el largo ciclo y futuro 

promisorio que le deseo a nuestra entrañable y querida UAEM. 

Termino con la siguiente cita de Gabriela Mistral, que nos dice: “La 

educación es el pilar en el que se basa una vida productiva, es la herramienta 

espiritual que más utilizamos”.  

 

Por una humanidad culta. 

Una universidad de excelencia. 


